ODISEA 2050: La Economía Mundial del Siglo XXI

Autor: *Jaime Requeijo*, 2009. Editorial Alianza. 181 páginas

El profesor Jaime Requeijo, en esta reciente publicación sigue su proceso de análisis de la economía mundial y española bajo el prisma de la actual crisis económica, como ya empezara en publicaciones anteriores como Economía mundial (2006) o Anatomía de las crisis financieras (2006).

El libro comienza marcando una ambiciosa meta: analizar la economía mundial en el horizonte de 2050. En el prólogo del mismo se justifica la necesidad de realizar este vaticinio a tan largo plazo debido a la escasez de estudios que comparten esta finalidad, normalmente estas predicciones suelen realizarse a corto o medio plazo. Esta preferencia cortoplacista se ha visto acentuada en la actualidad debido a encontrarnos inmersos en plena crisis económica, pero el largo plazo debe ser tenido muy en cuenta puesto que es el resultado de las actuaciones a más corto plazo cuando se quiere realizar un cambio en la estructura económica.

El libro se encuentra estructurado en siete capítulos que consiguen abarcar, de manera muy certera, las variables que, con mayor relevancia, incidirán en la configuración económica del 2050. Aunque el libro se centra en una visión más globalizada de la economía, el profe-

sor Requeijo reserva el último capítulo para hacer un análisis de la economía española.

A continuación trataremos brevemente los aspectos más destacados del mismo.

Para situar al lector en tiempo y forma oportuno, el autor comienza exponiendo las halagüeñas previsiones que se habían hecho antes de la crisis para el año 2050. Pero estas previsiones se han visto desmerecidas por la actual crisis económica, así que se ofrece, de manera muy didáctica, una descripción general del caldo de cultivo que ha hecho crecer a la misma. Una vez se ha centrado el tema, se repasa el papel que juegan los "gigantes" de la economía a nivel mundial realizando un exhaustivo análisis de sus fortalezas y debilidades, y de la manera en la que les está afectando la crisis. Este primer capítulo permite que el lector se centre en la actual covuntura económica y facilita el entendimiento de los capítulos posteriores.

El tema de la energía adquiere una gran importancia en la evolución económica, por este motivo el libro dedica íntegramente un capítulo para estudiarlo en mayor profundidad. Es tratado de una forma tan completa que otorga una visión tanto macroeconómica como microeconómica de la misma. Desde el punto de vista macro, comienza con un análisis de la demanda (apoyado con un cuadro de previsiones muy clarificador) y de la oferta de la energía. Para la demanda pone especial énfasis en las altas necesidades energéticas que van a generar los países emergentes, y en cuanto a la oferta se centra en la historia de la fuente

energética por excelencia (el petróleo) y del poder que de ella se ha desprendido, con la OPEP a su cabeza. Análogamente, desde el punto de vista micro, hace notar el importante influjo que tiene para los agentes individuales la variación de los precios de la energía, más concretamente del petróleo.

También se hace mención a la variación de los flujos de capital entre los países desarrollados y los que se encuentran en vías de desarrollo con ayuda de la paradoja de Luca. Como consecuencia de estos flujos, el autor aclara que en la actualidad, los países menos desarrollados están sosteniendo la deuda de países más desarrollados, como por ejemplo China con EE.UU., lo que está generando una situación de "sed de reservas" por parte de algunos países.

Otra variable importante que analiza es la inmigración. Se centra en el sentido de los flujos migratorios y de su evolución en los últimos años. Además realiza una interesante distinción entre la inmigración legal y la ilegal, llegando a la conclusión que aunque lo políticamente correcto sea intentar eliminar la vertiente ilegal, es ya una parte intrínseca de la economía de los países desarrollados y de la cual se benefician enormemente.

El factor demográfico también tiene, según el autor, una gran repercusión en la evolución de la economía mundial. Se trata el fenómeno sin precedente del envejecimiento a nivel mundial y su relación, por peregrino que fuese el sistema de salud del país, con la financiación de la protección social. Posteriormente trata el caso europeo y otorga algunas directrices para paliar el problema.

A partir de las principales novedades tecnológicas que nos esperan hasta el año 2050 (genética, energía, nuevos materiales, cerebro humano, información y medio ambiente) Requeijo desarrolla las ventajas y los inconvenientes de todas ellas, destacando sobre todo los trabajos que se están realizando sobre el código genético (en personas, animales, vegetales v microorganismos) v la evolución en la tecnología del cerebro en el campo de las enfermedades mentales. Prevé de igual manera una aceleración técnica a la que las empresas se deberán ir sumando con destreza y que servirá de filtro para dejar atrás a las más débiles, y además provocará la obsolescencia del capital humano.

Para concluir el libro se añade un análisis más en profundidad de la economía española. Comienza el capítulo, estableciendo cómo ha sido el crecimiento de dicha economía desde 1996 hasta 2007 basada en la política monetaria del BCE, la expansión del sector de la construcción y el empuje del consumo privado. Posteriormente comenta la forma en que ha afectado la crisis a la economía española, poniendo de relevancia sus principales debilidades (exterior, energética, productividad y competitividad), para terminar realizando una serie de recomendaciones para fortalecer la economía

Se trata de un libro con unos capítulos muy bien seleccionados, de exposición muy clara y didáctica, y además, resulta muy útil para aunar las principales ideas sobre la economía mundial. Permite al lector hacerse una buena idea de la situación económica pasada, pre-

RECENSIONES

sente y futura de manera muy enriquecedora. Cabe destacar el acierto en la elección de los gráficos utilizados para ilustrar muchos de los argumentos que se esgrimen, junto con la amplia fuente documental que se ha empleado (puede verse después del último capítulo) que otorga una gran solvencia a las explicaciones.

Diego Andreu Sáez-Benito Alumno colaborador Departamento de Economía Universidad Pontificia Comillas